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　　回顾过去，区委报告把“必须聚焦
国家战略，以为国担当的力度标定新
区发展的高度”作为一条弥足珍贵的
经验写进其中；展望未来，区委报告提
出，要精准聚焦国家战略，在主动为国
担当上示范引领。
　　“海洋是高质量发展的战略要地，
也是我们新区最鲜明的城市特色和最
大的发展优势。”
　　“下一步工作中，要真正在经略海
洋中走深走实，加快构建现代海洋产
业体系，打造千亿级海洋产业集群。”
　　“作为基层代表，要做好属地服务保
障，做大做强实体经济，为企业和项目
服好务，在服务国家战略中展现担当。”
　　讨论中，无论是来自功能区、镇
街、部门还是企业、社区的代表谈及经
略海洋，都深感重任在肩。大家表示，
要按照区委报告确定的目标任务，苦
干实干、加压奋进，在未来五年更加奋
发有为，以高质量经略海洋助推区域
高质量发展。

　　建设自由贸易试验区是以习近平
同志为核心的党中央在新时代推进改
革开放的一项重要战略举措，在我国
改革开放进程中具有里程碑意义。
　　林连蔚代表说：“作为一名来自青
岛自贸片区的代表，深感未来五年片
区建设任务任重道远。我们要持续放
大制度创新优势，依托西海岸雄厚的
产业基础，不断丰富国际贸易、现代金
融、航运物流等业态，抢占高质量发展
制高点。”
　　引领集成创新，争当自贸试验区
标杆，区委报告目标明确：力促投资自
由化、贸易便利化、金融国际化、产业
高端化。
　　代表们表示，“青岛自贸片区虽然
成立只有两年多，但成绩有目共睹，正
把先行先试的自贸平台优势，转化为高
质量发展的胜势。要按照区委报告的要
求，细化分解工作任务，抓好各项工作落
实，以制度创新为核心，推动更高水平开
放，在高质量发展中作出自贸贡献。”

　　区委报告回顾过去五年全面深化
改革的主要成绩，字字铿锵，句句有
力，传递出一股股催人奋进的力量。来
自各行各业的代表对此深有体会，也
对未来发展信心十足。
　　“惟改革者进，惟创新者强，惟改
革创新者胜。”杨文代表表示，“青岛开
发区将紧扣报告谋发展，以市场化改
革、高水平开放、内涵式发展为重点，
努力建设高端产业集聚区、创新发展
先行区、对外开放引领区、营商环境样
板区、激情创业模范区，全力打造全国
开发区高质量发展新标杆。”
　　“过去五年新区国企改革成效显
著，区委报告谋划的蓝图也让我们倍
感振奋。”高树军代表说，“国企是改革
创新的主力军和先行者，要走出高质
量发展新路，向做大做强做优进发。要
坚持党的领导，加强党的建设，全力推
进战略新兴产业发展，精耕城市建设
与运营，扩大开放合作，深化国企改
革，为新区率先走在前列贡献力量。”

践行国家战略，扛起新区担当

【报告精读】
　●开放是新区的最
大特质。要链接国内
国际两种资源、贯通
国内国际两大市场，
提升新区开放能级和
辐射带动力，打造国内
大循环的战略支点、国
内国际双循环的重要
枢纽。

做好经略海洋大文章 争当自贸试验区标杆

  □本报记者 董梅雪

　　2月20日，区第二次党代会开幕，
区委报告在新区各界引起了强烈反
响，大家纷纷表示，这是一份求真务
实、开拓创新的好报告。报告提出的

“精准聚焦高水平开放，在服务和融入
新发展格局上示范引领”，引起社会各
界热议。
　　在构建内外联动开放格局方面，
区委报告中提出，要支持内外贸一体
化发展，高标准建设国家进口贸易促
进创新示范区，争创国家对外文化贸
易基地。
　　对此，来自青岛自贸片区的代表深
有体会，“在高水平开放上，未来五年青
岛自贸片区建设任重道远。片区应加强
离岸贸易、保税维修、跨境电商等特色
产业业态的发展。离岸贸易是一种总
部经济形态，它的发展成熟代表了一
个地区在国际市场竞争力和全球资源
配置能力的提升，离岸贸易发展达到
一定的规模，这个区域才能被称为国
际贸易中心，才能获得全球市场的话语
权、定价权和规则制定权。”

　　扩大对外开放，要打造国内国际
双循环的重要枢纽。“以高质量交通引
领大开放，加速形成大联通大循环的
综合交通体系。”这是区委报告在精准
聚焦高水平开放上对交通建设的要
求，要支撑国际航运枢纽建设，畅通市
域交通大动脉。
　　身处交通战线，区交通运输局党
组成员、区公路事业发展中心主任张
伟格外关注这一要求，“过去五年，青
盐铁路、青岛西站开通，地铁13号线、
1号线相继开通，新区跨入‘双铁 时
代’，胶州湾第二海底隧道开始建设，
通达八方的公路不断延展，我们新区
的交通画卷日益宏伟壮大。”
　　“区委报告为我们下一步的工作
指明了方向，新起点、再出发，我们将
着力构建便捷、高效、绿色的现代城市
综合交通体系，为畅通海陆空开放通
道、实现新区高质量发展奠定坚实基
础。”张伟表示。
　　区委报告与每一位市民息息相
关，当中提到的“着力扩大内需，推动
消费扩容提质，建设地标性商圈和高
品质商街”，就让在新区从事餐饮行业

的王安阳振奋不已。
　　王安阳告诉记者，他在融创茂开
了一家火锅店，这几年店里生意很不
错，最近正准备再开一家分店，目前已
经开始选址了。
　　“新区把建设地标性商圈和高品
质商街作为未来的发展方向，这对我
们餐饮行业来说是一个很大的利好。”
王安阳说，“诸如融创茂、永旺梦乐城
等地标性商业综合体，一开业便以超
高的人气和惊人的数据刷新了城市商
业纪录，客流多了，我们的业绩就上来
了。相信新打造的地标性商圈会成为
我新店面的最佳选择。”
　　新区80后青年李辉目前在上海经
营一家律师事务所，虽然离家很远，但
他依然十分关注此次党代会。
　　“区委报告中提出要打造国际一
流的营商环境，很让我们这些‘新区游
子’期待。”李辉在电话中兴奋地告诉
记者，自己准备利用接下来几年的时
间把律所名声做大，“到时候咱也带着
大律所的自豪感回到新区创业，既能
享受一流的营商环境，又能为新区建
设添砖加瓦。”

　　□本报记者 刘腾

　　“答卷令人振奋，蓝图催人奋进。区委报告为新区更高质量发展擘画了美好蓝图。”

　　2月20日-21日，出席区第二次党代会的代表们围绕区委报告展开热烈讨论。在各代表团，大家结合自身工作实际，畅所欲言，

说体会、谈变化、话发展。尤其是在谈到“精准聚焦国家战略，在主动为国担当上示范引领”时，更是将现场氛围推向了高潮。【报告精读】
　●国家战略是党中
央、国务院赋予西海
岸新区的国之重任，也
是新区发展的最大优
势、最大动力。要站在
全国看新区，站在高处
看远处，面向未来谋当
前，以忠诚担当成就更
大作为。

提升开放能级，赢得发展主动

深化体制机制改革创新

　●国家战略关乎全
局、关乎长远。我们一
定要以大视野、大情怀、
大担当践行国家战略，
既为一域争光，更为全
局添彩！

　●开放是高质量发
展的必由之路。我们
一定要深化和拓展对
内对外开放，以更高
水平开放赢得经济发
展的主动、赢得国内
国际竞争的主动！

■精准聚焦国家战略，在主动为国担当上示范引领

■精准聚焦高水平开放，在服务和融入新发展格局上示范引领


